



Global Forum on MIGRATION & DEVELOPMENT

Civil Society

Una guía para las Jornadas de la Sociedad Civil del FMMD

¿QUÉ ES EL FORO MUNDIAL SOBRE MIGRACIÓN Y DESARROLLO?

El **Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo** (FMMD o GFMD – en sus siglas en inglés) es un proceso dirigido por los Estados, informal, voluntario y no vinculante, que tiene un importante papel en el debate mundial sobre migración y desarrollo. El FMMD se creó durante el primer encuentro de los Estados miembros de las Naciones Unidas en el marco del primer Diálogo de Alto Nivel sobre Migración Internacional y Desarrollo de la Asamblea General de las Naciones Unidas (AGNU) en 2006. Sin embargo, el foro se establece como un proceso fuera del sistema de las Naciones Unidas. El FMMD no puede ser entendido como un único evento, sino como un proceso que bajo la presidencia de un Estado miembro propicia una serie de reuniones y actividades que se llevan a cabo en el transcurso de un año, acompañado de esfuerzos y acciones de seguimiento y preparación ante recomendaciones y asociaciones específicas. Estas actividades culminan en una Cumbre en donde convergen todos los actores involucrados.

El FMMD facilita **un espacio flexible y diverso**, para la discusión de los aspectos multidimensionales, las oportunidades y los desafíos relacionados con la migración y el desarrollo a nivel global. El proceso del FMMD permite a los gobiernos, en asociación con la sociedad civil, el sector privado, los alcaldes, el sistema de las Naciones Unidas y otras partes interesadas relevantes, analizar y discutir temas delicados, crear consenso, proponer soluciones innovadoras y compartir buenas prácticas y políticas de avanzada sobre migración y desarrollo.

El FMMD ha favorecido la creación y ejercicio de varias alianzas estratégicas importantes entre las partes interesadas y, en muchos sentidos, el FMMD aportó de manera sustantiva a la redacción y adopción [Pacto Mundial para la Migración Segura, Ordenada y Regular](#) (PMM – GCM en sus siglas en inglés) por el posicionamiento estratégico logrado en temas de migración y desarrollo frente a la agenda de gobernanza global, en particular en torno a la [Declaración de Nueva York sobre Refugiados y Migrantes](#), adoptada por la Asamblea General de las Naciones Unidas el 19 de septiembre de 2016. Otro de los logros más relevantes del FMMD es la inclusión explícita de los migrantes y la migración por primera vez en La Agenda 2030 de las Naciones Unidas para el Desarrollo Sostenible.

¿QUÉ SON LAS JORNADAS DE LA SOCIEDAD CIVIL DEL FMMD (JSC)?

La sociedad civil tiene su espacio propio dentro del FMMD denominado **Jornadas de la Sociedad Civil (CSD – JSC - en sus siglas en inglés)**. Estas jornadas permiten que los líderes de la sociedad civil de todo el mundo se reúnan para **discutir temas críticos relacionados con la migración y el desarrollo**, compartir experiencias, buenas prácticas, elaborar estrategias y también para el diálogo e incidencia con los Estados y otras partes interesadas. Desde la creación del FMMD, la sociedad civil ha incidido enérgicamente tanto por su propio espacio dentro del FMMD así como por la interacción con los Estados miembros. Las Jornadas de la Sociedad Civil son **autoorganizados** la sociedad civil establece su propia agenda y sus actividades siguen siendo independientes del proceso del FMMD dirigido por los gobiernos y la respectiva presidencia.

Las reuniones de las JSC se incorporan a la Cumbre del FMMD: **los delegados de la sociedad civil preparan mensajes y recomendaciones claves que comparten con los gobiernos y otras partes interesadas durante el "Espacio Común" del FMMD.**

Las JSC son de gran importancia ya que se instituye, como el espacio para que los actores de la sociedad civil de todo el mundo, con una amplia gama de orígenes, competencias, y contextos, compartan sus experiencias, dialoguen y se involucren de manera constructiva y colectiva en temas clave desde puntos de vista, preocupaciones y propuestas diversas. Los resultados y las recomendaciones elaborados durante estas reuniones se presentan a los gobiernos y otras partes interesadas en el "Espacio Común" del FMMD.

Desde 2011, las JSC y otras actividades de la sociedad civil del FMMD son coordinadas por la **Comisión Católica Internacional de Migración (CCIM o ICMC - sigla en inglés)** bajo la guía de un Comité Directivo Internacional (CDI o ISC en sus siglas en inglés) de la sociedad civil.

PARTICIPACIÓN DE LA SOCIEDAD CIVIL EN EL FMMD 2019



Eventos azules: eventos abiertos a todos los interesados (gobiernos, sociedad civil, alcaldes, representantes comerciales).

Eventos verdes: exclusivos de sociedad civil. De igual forma, los demás mecanismos tendrán sus reuniones propias en paralelo.

La Cumbre del FMMD se llevará a cabo del 19 al 22 de noviembre de 2019 en Quito, Ecuador. La estructura final de la cumbre aún debe ser confirmada. La visualización anterior refleja el programa y estructura tentativa en revisión.

ACTORES PRINCIPALES DE LA ORGANIZACIÓN DE LAS JSC 2019

- **Oficina de Coordinación de las JSC - Comisión Católica Internacional de Migración (CCMC - ICMC – en sus siglas en inglés)**

Desde 2011, la Comisión Católica Internacional de Migración actúa como la Oficina de Coordinación de las JSC dedicada a la organización y realización de las JSC y su vínculo con el proceso del FMMD dirigido por los Estados.

- **Comité Directivo Internacional (CDI - ISC – en sus sigla en inglés)**

El Comité Directivo Internacional es el órgano de toma de decisiones sobre las JSC. Funge como asesor y guía para la Oficina de Coordinación de las JSC en el desarrollo, implementación y monitoreo de las actividades del FMMD. El ISC agrupa a alrededor de 30 organizaciones de la sociedad civil y redes activas en migración y desarrollo a nivel mundial, regional, nacional y comunitario, con un amplio equilibrio sectorial, geográfico y de género.

- **Comité Anfitrión Regional Ad-Hoc**

En 2019, se estableció la necesidad de identificar un grupo de líderes de la sociedad civil regional de América Latina y el Caribe en capacidad de apoyar al ISC en la incorporación de prioridades regionales en el programa de la sociedad civil del FMMD 2019. De igual forma este grupo apoya la designación de un presidente de las JSC 2019 de la región, participa en actividades preparatorias regionales del FMMD y participa de otros asuntos relacionados con Latinoamérica y el Caribe.

- **Sociedad civil nacional y local**

Al ser una oportunidad para llevar las prioridades y los desafíos nacionales y locales a las discusiones de nivel global, y de intercambiar con otros actores de la sociedad civil y representantes gubernamentales de otras latitudes, la sociedad civil nacional y local es invitada a participar activamente en las JSC. Como parte de esta participación, la organización de su propio proceso preparatorio, mediante la celebración de consultas y reuniones nacionales en miras a la preparación de mensajes clave y la selección de representante para la Cumbre mundial es bienvenida. Cada año, alrededor de 20 plazas están reservadas para representantes de la sociedad civil nacional en las JSC.

COMO PARTICIPAR

La participación en las Jornadas de la Sociedad Civil del FMMD está abierta **a todos los sectores de la sociedad civil**, incluidas las organizaciones de diásporas y las organizaciones de migrantes, ONG, organizaciones religiosas y de desarrollo, sindicatos y representantes académicos, grupos de expertos, etc.

Debido a los cupos limitados, y para garantizar la diversidad y representación de los participantes, los solicitantes serán seleccionados conforme a un proceso de selección con criterios predeterminados y examinado por el Comité Directivo Internacional para asegurar una apropiada **en función de sectores, geográfica, de edad y género, así como de la experiencia y los conocimientos pertinentes sobre cuestiones de migración y desarrollo.**

El proceso de solicitud tiene 4 pasos:

Paso 1: Proceso de solicitud. Las redes que deseen enviar representantes a las Jornadas de la Sociedad Civil del FMMD, así como individuos independientes interesados, deberán completar un formulario de solicitud en línea preparado por la Oficina de Coordinación. **Nota:** Se les pedirá a los representantes de la red e individuos que llenen diferentes formularios de solicitud. **Este proceso de solicitud se abrirá en agosto.**

Paso 2: Como ha sido el caso Desde el inicio del GFMD en 2007, las solicitudes de participación rebasan los cupos disponibles, por lo que el ISC deberá realizar una selección. Esta selección se efectúa a través de una fórmula para lograr una representación equilibrada de regiones, niveles, género, edad, comunidad y prioridades temáticas.

Paso 3: Todos los solicitantes seleccionados y las redes serán informados si su solicitud fue exitosa en septiembre.

Paso 4: A cada delegado seleccionado se le pedirá que confirme su participación y se inscriba en las JSC. Se desarrollará una lista de espera para llenar los espacios vacantes de quienes cancelan o no se registran.

Financiación para la participación.

Tenga en cuenta que ser seleccionado desafortunadamente no significa que habrá fondos disponibles para apoyar a todos los participantes. Cada año, se dispone de fondos muy limitados para apoyar la participación de los delegados de la sociedad civil. Se alienta a los delegados o redes seleccionados a buscar oportunidades de financiamiento para apoyar su participación.

Contacto

Para obtener más información, consulte nuestro [sitio web de la Sociedad Civil del FMMD](#) o escríbanos en cualquier momento: contact@gfmdcivilsociety.org